

# De acuerdo al Observatorio del Contexto Económico UDP, en base a datos del Ministerio de Desarrollo Social: El 54% de las personas del mayor quintil de ingresos dice no sentirse protegido financieramente ante un problema de salud

MATÍAS BERRIOS

El gasto en salud es uno de los principales ítems dentro del presupuesto familiar de los chilenos. De acuerdo con datos de la OCDE, el 14% de la población desembolsa más del 10% de sus ingresos como gasto de bolsillo en salud, mientras que en el caso de la región esto alcanza un 7,8%.

El escenario deja transversalmente a la población del país en una situación de preocupación ante una eventual enfermedad cuyo gasto supere el presupuesto familiar. El Observatorio del Contexto Económico de la UDP, utilizando datos de la encuesta de Bienestar Social 2021 del Ministerio de Desarrollo Social, detectó que el 74% de la población declara no sentirse protegido financieramente ante un problema de salud. "El sentimiento es transversal a la posición económica de los encuestados: incluso en el quintil más alto de ingresos, un 54% de las personas declaran no sentirse protegidas financieramente, una característica muy singular del caso chileno", detallan desde el centro UDP. En el primer quintil, en cambio, el porcentaje sube a 82%.

José Acuña, uno de los autores del estudio, plantea que las personas sienten que no están en capacidad de enfrentar los costos asociados a alguna contingencia y esto es "alarmante" por el hecho de que se está hablando de algo tan básico como la salud. "Y lo más importante es que incluso entre las personas de mayor poder adquisitivo (V quintil), más

En total, un 74% de la población declara estar en esta situación. Además, un 38% de los habitantes del país afirman que tuvieron problemas para comprar medicamentos, por su costo.



De acuerdo a datos del INE, durante en octubre los medicamentos registraron un alza de 1,9% en 12 meses, siendo el más alto desde febrero de este año.

del 50% aseguran no sentirse protegidas financieramente. Y esto llegaría a ser el reflejo de los altos costos que las personas enfrentan para poder atenderse ante alguna enfermedad", afirma. El estudio añade que, ante la evidencia que entregan los resul-

tados de la encuesta, la mayoría de los hogares en Chile —de manera transversal en sus niveles de ingreso— percibe el cuidado de la salud como un riesgo financiero latente contra el cual no se consideran protegidos. "Independientemente de las formas de provisión que to-

me el sistema de salud público o privado, reducir el grado de exposición de los hogares al riesgo financiero en salud, disminuyendo la fracción del financiamiento del gasto en salud cubierto por el gasto de bolsillo, se impone como una prioridad para todo proyecto de

## Porcentaje de la población que tuvo problemas para comprar medicamentos por su alto costo



## Porcentaje de la población que declara que no se siente protegida financieramente frente a un problema de salud



Fuente: Observatorio del Contexto Económico de la UDP en base a la Encuesta de Bienestar Social 2021

asocian a esto son los que se incurrir en medicamentos. De acuerdo a la VIII Encuesta de Presupuestos Familiares del INE, cerca de la mitad de los hogares incurrir en gastos en medicamentos (53,4%), y en aquellas familias que adquieren medicamentos por sus propios medios, el gasto representa, en promedio, más de la mitad de su gasto de bolsillo en salud (55,3%).

Para ahondar más en los impactos respecto del gasto en medicamentos, la encuesta consultó: "¿Ha tenido problemas para poder pagarlos por su alto costo?". En los resultados se puede observar que en los deciles de más bajos ingresos cerca de la mitad de la población tiene problemas para cubrir el costo de los medicamentos que requieren (ver infografía).

Mientras, desde el centro UDP plantean que el funcionamiento del mercado de medicamentos de Chile es un tema relevante por la necesidad de disminuir la cantidad de personas que no pueden acceder a sus medicamentos prescritos debido a un problema de capacidad de pago. "En la mayoría de los casos, estos son productos esenciales para la funcionalidad y la sobrevida de calidad de las personas, y por el otro, la demanda por medicamentos asociados al control de enfermedades crónico-degenerativas seguirá creciendo", advierten.

gobierno futuro", advierten los autores del documento.

## Dificultad para comprar medicamentos

Al hablar de salud, uno de los principales gastos que se